

to ha discutido sobre las antigüedades de América, cree que los habitantes del Palenque y Yucatán fueron los primeros pobladores. Apóyase para esto en las huellas que allí ó en otros lugares han dejado, en que fueron entre todos los mas civilizados y diestros en las artes, y por consiguiente dignos de admiracion, ora provenga esta cultura de sus propios esfuerzos, ora de nociones adquiridas por relaciones directas con el Asia ó el Egipto. Supone que México en América seria tres mil años ha un foco de luz, como lo fué la Asiria en Asia, el Egipto en Africa y la Grecia en Europa. Imagina que antes del siglo XV habian venido varios pueblos sucesivamente con el objeto de colonizar ó invadir estos países, unos por el mar del Este y otros por el Norte, especialmente por este último rumbo, por donde los tártaros y mogoles empujaron las poblaciones del Norte hácia México. Por último, abriga la certidumbre de que antes del siglo XV ya habia sido descubierta y visitada muchas veces la América por los europeos.

Esta opinion de Mr. *Farcy*, resultado de sus estudios y meditaciones, encuentra apoyo suficiente en cuanto se ha expuesto. Puede decirse que los puntos que abraza están demostrados hasta donde es posible, en una materia sobre la cual ha sido preciso reunir todas las conjeturas probables, comparar todas las opiniones opuestas, y deducir consecuencias de los pocos datos que existen para juzgar con acierto y se-

guridad. Célebre sobremanera en esta cuestion, por haber ocupado la pluma de tantos escritores ilustres, sin haberla ninguno resuelto satisfactoriamente, hasta desvanecer en el espíritu todo género de dudas, desconfianza, é incertidumbre.

El capitán Dupaix, cuyo voto es tan respetable en esta materia, por haber examinado detenidamente los restos de los antiguas habitantes de América, se inclina á creer que vinieron por el rumbo oriental de este continente. Opinion suya es esta en mucha parte conforme con la de Ordoñez, la de Mr. Farcy y otros autores. Allí se figura que fué el sitio donde se fijaron los primitivos moradores y el que mas se pobló, extendiéndose despues hácia el Sudeste y Nordeste. « La parte mas poblada, dice, de esta antigua region, que seria la primera, parece lo fueron las costas orientales, y despues se propagaron al Sudeste y al Nordeste, lo cual puede verificarse por las numerosas ruinas que se hallan sembradas entre estos puntos medios ó colaterales. » (1)

§ 10.

Respecto del tiempo en que pudieron haber venido

(1) Dupaix. Duxieme expedition, n. 77.

los primeros habitantes, se han hecho ya antes algunas indicaciones.

Opina *Betancourt* que la América se pobló antes del diluvio, durante el tiempo que medió entre la creacion del mundo y este acontecimiento, es decir, en la primera edad, 1656 años, segun el texto hebreo. (1) Como el género humano solo se salvó en la persona de Noé y su familia, conforme á las sagradas letras, aun cuando la opinion de *Betancourt* fuera fundada, es preciso buscar en los descendientes de Noé, y en los tiempos posteriores, los que vinieron á este continente.

El Dr. *Sigüenza*, á quien sigue *Huet*, cree encontrar estos primeros pobladores en la descendencia de *Nephtuin*, la cual saliendo de Egipto despues de la confusion de las lenguas, pasó á este continente. Apóyase para esto en las pirámides, en los geroglíficos, en el modo de computar el tiempo, en los trajes y otros usos. *Clavijero* hace fuertes observaciones contra esta opinion, pero suponiéndola con alguna fuerza. La confusion de las lenguas se verificó, segun los cómputos que se han hecho, el año 2131 de la era cristiana. (2)

(1) Biblia de Vencé, tom. 12. Disert. sobre la quinta edad del mundo, § 14, pág. 375, 376.

(2) Biblia de Vencé, tom. 12, comp. de la hist. prof. Del diluvio, etc., Part. 1, § 1, pág. 313.

Prescindiendo por un momento de estos ú otros datos y cómputos que pudieran hacerse, y tomando como punto de partida la invencion de las letras, tendremos, que conocidas en el Asia 3317 años antes que el descubrimiento de América, y no habiéndose encontrado en ella, es indudable que sus primeros habitantes vinieron antes de su invencion, de lo cual resulta que hace mas de 4809 años que aquí existen. [1]

El considerable número de habitantes de que estaba cubierto este continente, cuando llegaron los españoles, es una prueba irrecusable del largo tiempo que llevaba de haber comenzado á poblarse, con la circunstancia de que, las razas que iban sucediéndose unas en pos de otras en la ocupacion y dominio de su inmenso territorio, encontraban monumentos y ruinas de los que les habian precedido.

Sobre poblacion pueden presentarse varios cómputos. *Wallace* [2] calcula que una sola pareja produce en cuatrocientos treinta y tres años, veinticuatro mil quinientos setenta y seis individuos. Contrayendo el cálculo á las sesenta y siete personas que llegaron á Egipto con Jacob, y suponiendo que hubie-

[1] Schoolcraft. Historical and statistical information, etc., tom. 1, § 2, pág. 343.

[2] Disertacion sobre las poblaciones de los primeros tiempos. Amsterdam, 1759.

ran permanecido allí cuatrocientos treinta años, darían por producto un millón seiscientos cuarenta y seis mil, quinientos noventa y dos individuos. Noé murió 340 años después del diluvio. Diez años antes de su muerte, los gefes de las familias, entre quienes se había dividido el mundo, contaron el número de que se componían, y encontraron ser el de setecientos treinta y dos mil, setecientos dos. Esto no es de admirarse, dice *Solórzano*, [1] porque según *Agustín Tornielo*, [2] de un hombre y una mujer, al cabo de doscientos años, puede resultar una procreación de un millón, seiscientos cuarenta y siete mil, ochenta y seis individuos.

[1] De Ind. jure, etc., lib. 1, cap. 10, núms. 10 y 11, pág. 72.

[2] In. Annal. sacr. 1, tom. an. 1329, núm. 19, p. 394.

— 473 —
CAPITULO XXVIII.

1. Medios de que se han valido los autores para investigar el origen de la población de América.—2. Lo que constituye la fisonomía peculiar de un pueblo. La variedad de conformidad destruye la prueba.—3. Formación de las lenguas y su procedencia. Efectos de la mezcla de unas y otras. Necesidad de comparar, no palabras aisladas, sino la construcción gramatical del idioma, para que pueda recojerse alguna luz sobre esta materia. Procedimiento de Nájera respecto de la lengua otomí, y resultado que obtuvo.—4. Fuerza que da este trabajo á la opinion que asigna un origen chino ó tártaro á la población de América. Dialecto de los mohawks observado por Burton. Observaciones de Vater sobre la casi identidad de la lengua groelandesa y la de los esquimales. Trabajos de Mr. Farcy. Analogía encontrada por William Dumbar. Importancia del procedimiento de Nájera respecto de los otros idiomas americanos, y efectos que producirá.

§ 1.

Entre los medios de investigación, que en la cuestión de origen pueden conducir á los mejores resulta-